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　　尊敬的黛瑪巴頓女士、福德校長、歐康諾副校長、威社爾教授
、貝爾女士，今天我們能在這個地方聚會，為世界和平祈禱，我承
蒙大會的邀請，讓我在這邊講幾句話，我感覺得非常的榮幸，也祝
福大家好。
　　今天我到大會來，看到我們中心杜教授提出來的這一次的議題
，內容非常的豐富，我們看了很歡喜。這一次我們討論的主題，是
「推動倫理道德教育，促進世界和平」。我在這個之前，準備了一
篇講演，這個講演已經用文字印出來，我想會後送給大家，請大家
多多的指教。大會還是希望我上台跟諸位多少要說幾句話，我也是
義不容辭，所以今天我特地趕到此地來。在這幾個月當中，我也走
了很多地方，環繞地球一週，也是有很深的感觸。愈發覺得和平安
定在現前社會當中，是非常的迫切需要。
　　宇宙的清淨，國家民族的興旺，家庭的和樂，人民的健康快樂
，一切都是以教學為先，修身為本。在古老的中國，至少有五千年
推動倫理道德教育的經驗。諸位都知道中國有一位大教育家，孔子
，孔子距離我們現在大約有兩千五百年。我們從孔子留下來的這些
書籍，他常常推崇、讚歎中國更古老的聖賢，堯、舜這兩位帝王，
堯舜距離孔子那個時候至少有兩千年，所以這是中國文字上記載的
，中國傳統的教育至少有四千五百年。這些大聖大賢他們都非常的
謙虛，都說自己一生沒有發明，沒有創造；他所修學的，就是他所
教的，都是古聖先賢的教誨。由此可知，在沒有文字記載的，還可
以往上再推五百年，這是至少我們肯定中國這個教育有五千年的歷
史。



　　古聖先賢教育的內容我們一定要知道，他教我們什麼？可以說
綜合起來，一共有三樁事情，中國教育的內容，歸納起來至少有三
樁事情。第一樁就是教我們知道人與人的關係。第二樁是教導我們
人與事的關係，這個「事」用現在的話來講，就是我們世間許多的
行業，各行各業，跟我們生活的關係，這個要曉得。第三就是要我
們了解人與天地萬物的關係。綜合起來說，這就是宇宙人生的真相
。所以到堯舜時代，中國的教育已經納入官方的體系，政府設的有
主管教育的官員。他的教育的內容就是五倫跟八德，五倫就是道，
八德是德，所以我們簡單稱為道德的教育，倫理道德的教育。
　　倫理道德的教育它有一個中心點，這個中心點就是五倫裡面第
一條所講的「父子有親」。親就是親愛，這個親愛是天性，所以倫
理道德的教育，簡單的說就是愛的教育。這個愛的教育，這是天性
的，這就是道德。教育如何能把這個愛的教育永恆的保持讓它不變
質，然後再發揚光大，從父子的親愛擴展到家庭的親愛，朋友的親
愛，社會的親愛，國家的親愛，對世界一切眾生的親愛，這是倫理
道德教育的核心。
　　今天我們很多朋友，有老朋友、也有新朋友，都是從事於教育
工作的，宗教的領導人也都是從事於社會教育的。所以我們非常的
歡喜，非常肯定諸位一同來參加這個會議。希望能夠對於化解衝突
，促進世界和平，能有一點幫助。這是我非常誠懇的來歡迎諸位大
德們一起來參與這項會議。謝謝大家。
　　校長、諸位大德們，剛才我也做了一個簡單的提示。今天我們
要想化解衝突，促進和平，只有教育，除了教育之外，實在想不出
更好的方法。教育在中國，確實是有很長的歷史，累積著有豐富的
經驗與智慧。它的教育的內涵、教育的效果，一直都影響著中國人
。這種教育的理念，以及教育的設施、教育的效果，我今年有機會



到歐洲做一次旅行，我們看到德國、英國、法國對於中國傳統的教
學他們有很深的研究，也有很好的成果。我就參觀了牛津大學跟敦
倫大學的漢學中心。
　　中國的教育有這麼長的歷史，它的教育中心就是倫理道德，用
現代的話來說就是愛與和諧。中國教育的特色，這是我們必須要知
道的，是在家庭。古老的中國前輩，他們觀察得非常清晰，看出一
個小孩從生下來，他睜開眼睛他就會看，他就會聽，他就在模仿，
他就在接受教育。所以在中國古籍記載，這是中國人講胎教，胎教
是周文王的母親太任（她的名字叫太任）懷周文王的時候。書籍裡
面記載，她的思想純正，眼不看不善的東西，耳不聽不好的東西，
說話沒有傲慢，都柔和。這種起心動念，一舉一動，她知道都影響
胎兒。
　　中國人承認人性本善，你看在童蒙教學課本《三字經》，一開
頭就是「人之初，性本善」。人為什麼會變成不善？那就是接受不
良的教育，他慢慢的學壞了，不是他的本性壞；本性都是善的，都
是好的。特別是我們從事於教育工作的人一定要肯定，要以這個為
基礎，人性本善。在佛教裡面，肯定一切眾生皆有佛性，這個意思
都完全相同。
　　所以中國在倫理教育裡面，除了父子有親，這個親愛是原點，
另外一個重要的就是「夫婦有別」，就是夫妻結合組成一個家庭，
家庭是社會的基本的單位。家庭分工，所以「別」就是夫婦有不同
的任務。家庭最重要的就兩樁事情，一個是生活問題，所以男子出
去謀生，照顧家庭的經濟生活。太太在家裡，她最重要的一個任務
就是教小孩，就是負責教育，所以說無後為大！「後」不是說你有
兒女，是後面有沒有繼承人？有沒有道德的繼承人，倫理的繼承的
人，跟事業的繼承人？如果兒女再多，不能繼承，這是錯誤的。所



以太太的任務非常重大，她要教育底下一代，你家裡面有人才出來
，這是她的功勞，這個責任比男子在外面謀生還要重要。所以中國
的教育是在家庭，小孩從出生，大概到三歲就很懂事了。他沒有看
到不善的，沒有聽到不善的，他都能變成一個善人，變成一個好人
。所以家裡有好人，社會有好人，國家有好人，世界有好人，好人
是教出來的！
　　今天我們看到整個世界都彌漫著動盪不安，人人都生活在恐怖
之中，這個原因是什麼？是從哪裡來的？是我們的不善的教導，才
產生這樣的效果。中國教育，諸位細細去看中國的歷史，中國人從
來沒有侵略過鄰近的國家，沒有發動過侵略別人的戰爭，這個道理
在哪裡？道理就在從小接受仁愛的教育。於一切不同的國家、不同
的族群、不同的文化，都能夠和睦相處，現在這個世界迫切需要這
樣的教育。所以學校教育是家庭教育的延續，社會教育是知識、能
力的擴充，宗教教育才達到究竟圓滿，讓你徹底了解宇宙人生的真
相，這個教育是一貫的。
　　最近我有點時間，我看中國近代的，就是前清（清朝）時候，
三百年前，看康熙、雍正、乾隆。這三代差不多是有一百多年。康
熙六十一年，雍正十三年，乾隆六十年，他後面有四年的太上皇，
這是清朝最盛的一個時期。我看到他們這些帝王，他不是天天開會
，他是天天上課。他請儒家、道家、佛家這三教有德行的、有學問
的這些大德，在宮廷裡面上課，皇帝帶著文武百官天天聽課。這是
很了不起的一個做法，重視傳統教育。我現在看的，就看他們宮廷
裡面上課的講義。到底宮廷裡這些老師們講的什麼東西？他學的什
麼東西？這些東西對於政治、對於整個社會產生什麼樣的影響？讓
我看到的時候，確實感觸非常之深，對於這些帝王敬佩的五體投地
。



　　衝突需要化解，不能夠對立。我這次到美國，看到布希總統，
我參加他的宴會，也是接受他的邀請。幾乎除了總統、副總統之外
，連他的參議員進入會場，都要嚴格的檢查，要脫鞋子，腰帶都要
拿出來。我說這種生活太苦了，在二十年前，美國是最自由的地方
，我們進出，行李從沒有檢查過。送客的時候都能送到飛機門口，
甚至於送到飛機裡面替我放行李，你看現在變成這個樣子。這恐怖
分子怎麼產生的？所以恐怖不能對立，對立永遠不能解決問題，一
定要化解；和平要用愛的教育，愛人就不會害人。所以一定要提倡
倫理道德，愛的教育，我們才能把整個社會重新帶向和諧。
　　我們從事於和平工作的人，我常常想著，如果我們能夠每天觀
察自己的身體，就會開智慧。宇宙是一體，地球是一個，就像我們
的身體一樣。我們身體外面有眼、耳、鼻、舌，裡面有五臟六腑，
就像不同的國家，不同的族群，不同的文化，不同的宗教，一個身
體！中國是眼睛，美國是耳朵，如果說我眼睛第一，耳朵壞了，耳
朵不行了，其他器官不行了，你就不健康了。嚴重的時候，他病死
！所以觀察清楚之後，我們的心量可以拓開。在這個地球上，每個
國家都第一，每個族群都第一，每個文化都第一，每個宗教都第一
，沒有第二的，這個地球健康。如果發生有第一、第二的時候，這
個問題，衝突、矛盾必然產生。今天由於科技的發達，交通便捷，
地球真的變成地球村，住在地球上都是一家人。一家人應當和睦相
處，應當要包容，應當彼此要尊重，要敬愛，要互助合作。我們要
推動這樣的教育。
　　在這幾天當中，我們有這麼好的這些議題，我相信諸位大德一
定都有非常高明的建議，希望我們做出成績來。這幾天，我們祝福
諸位在此地身體健康，生活能夠過得很愉快。我非常感謝學校的安
排，我也感謝諸位從遠地來到澳洲。我非常歡喜聚集在一堂，來從



事於化解衝突，促進和平的工作，是很神聖的一個任務。非常感謝
大家。
　　非常感謝這一次的開會，與會的諸位真正是和平的使者。自從
去年我在亞特力德參加這個會議之後，我們感到每次會議都沒有辦
法落實，真是感到非常的遺憾。所以在這一年多，我們很認真、很
努力，建了一個多元文化中心；也正在籌備辦一個學校，就像大家
建議所說的，我們從幼稚園一直辦到大學。我們的中心現在已經建
築得差不多了，現在是內部裝修，預定十月底完工，我們十一月工
作人員就可以住進去。明年初我們就開始招生，我們招生的對象是
以幼稚園的老師、小學老師、初中老師為對象，課程的內容，都是
倫理道德的教育。我想我們這次會議大家所提供的，可以全部在這
個學校裡面落實。
　　我們的目標是希望這個中心所在的小鎮，大概有二十萬人的樣
子，使這個小鎮完全落實倫理道德教育。我想我們一定要做個模型
，做個榜樣，能夠給全世界愛好和平的人去看到，他才會有感動。
我們怎麼樣說都有多少層的隔閡，一定要做出來給人看，把諸位這
麼好的意見，統統做出來給世間人看。我們自己也有自己的衛星電
視，有自己的網路，所以我們這些和平使者，我們不但要把你們的
東西放在網路上，放在衛星電視上傳播，而且將來很有必要，要請
你們到我們中心擔任教授。我非常感謝，希望我們能夠保持連繫，
明年諸位就能看到今天開會的成果。非常感謝大家，非常感謝，感
謝學校，感謝聯合國的支持。謝謝。


